

 \odot

PECHINA PURCHENA RÁGOL RIOJA SANTA CRUZ DE MARCHENA SANTA FE DE MONDÚJAR SENÉS SERÓN SIERRO







INTRO-DUCCIÓN

Recorremos el interior de la provincia de Almería para descubrir las más famosas tradiciones navideñas. El baile de las Ánimas, la misa del gallo, mercadillos solidarios, concurso de postales navideñas, la tambora, el aguinaldo, belenes vivientes o platos tan típicos como el turrón de almendras, los suspiros, los roscos de anís y bebidas como la mistela son solo algunas de las actividades que inundan este mes de diciembre cada rincón de los hogares almerienses.

En esta **octava guía**, conocemos de primera mano las costumbres de los vecinos de Pechina, Purchena, Rágol, Rioja, Santa Cruz de Marchena, Santa Fe de Mondújar, Senés, Serón y Sierro. Cada una de ellas es especial y diferente por algo. Te invitamos a descubrirlas con nosotros a través de esta guía y, por supuesto, a vivirlas in situ visitando estos municipios del interior que, sin duda, atesoran un encanto especial en estas fechas navideñas.





UNA NAVIDAD MUY SOLIDARIA

Si hay un lugar en la provincia de Almería en el que no te vayas a aburrir durante las vacaciones de Navidad ese es sin duda Pechina.

Los meses de diciembre y enero se convierten para los vecinos de la localidad en todo un evento, y es que no paran con las actividades navideñas.

A las tradiciones de toda la vida se ha sumado una larga lista de propuestas incluidas en la programación cultural de Navidad. Villancicos, dulces, carreras solidarias... todo el mundo tiene su hueco en el municipio. Lo mejor de todo es que grandes y pequeños, vecinos y visitantes lo pasarán en grande durante estas fechas.

En el puente de diciembre tiene lugar la primera actividad navideña de la localidad, el encendido de las luces de Navidad. Todos los vecinos se juntan para ver como las calles se iluminan y se da la bienvenida a la época más entrañable del calendario.

El Guadalinfo local prepara algunas actividades para que los niños no se aburran una vez comienzan sus vacaciones. Antes de la Nochebuena pueden participar en el concurso de postales navideñas. Estas tarjetas se elaboran de forma online y sirve para felicitar las fiesta a todos los vecinos y familiares. El ganador recibe un premio estipulado por el Ayuntamiento de Pechina. Además, desde la misma sede también pueden escribir y enviar su carta a los Reyes Magos.

Muchas son las actividades que tienen que ver con la música dentro del municipio. La banda de música local organiza cada año su ya tradicional concierto navideño donde interpreta canciones conocidas por todos los pechineros. Además, la Agrupación de CuerNAVIDADES MUSICALES CONCIERTO Y AGUINALDO BANDA DE MÚSICA LOCAL

CONCIERTO DE VILLA<mark>NCIC</mark>OS

A G R U P A C I Ó N D E C U E R D A E S P A Ñ O L A D E B E N A H A D U X C O R O A L M A R A Y Y A

PASACALLES

da Española de Benahadux junto al coro Almarayya de Pechina celebra, el fin de semana anterior a la Nochebuena, un concierto de villancicos que tiene lugar en el Salón Cultural.

La banda de música también sale a pedir el Aguinaldo en compañía de los niños del pueblo. Recorren las calles de la localidad cantando las melodías más conocidas a petición de los vecinos para alegrar la tarde de Nochebuena a los habitantes de Pechina.

Unos días más tarde tiene lugar una actividad que ha sido muy bien acogida por todos los pechineros, el pasacalles solidario. La Asociación cultural musical 'Los tercios', disfrazados de Papá Noel, pastorcillo, Rey Mago y otros tantos disfraces con motivos navideños, tocan villancicos acompañados por amigos y familiares y demás habitantes con el objetivo de recolectar dinero con fines benéficos.

Otra actividad de lo más solidaria organizada esta vez por el Ayuntamiento de Pechina es la San Silvestre solidaria. Esta carrera se celebra la semana anterior a la Navidad y reúne a un gran número de vecinos cada edición. Lo mejor de esta carrera es que, para inscribirse tan solo es necesario aportar un regalo solidario o algún alimento no perecedero que después se destinará a los más desfavorecidos. Así, todos los niños tendrán un juguete esas fiestas.

Pero esto no acaba aquí y es que, como cada año, el Ayuntamiento organiza un concurso al mejor dulce navideño. Todo aquel que lo desee puede elaborar un postre típico y llevarlo a concursar. Una vez se haya elegido el ganador, todos los presentes le hincan el diente a los dulces junto a una chocolatada gentileza de la alcaldía de la localidad.





SAN SILVESTRE

PARA TODOS

En un pueblo donde conviven tradiciones v actividades de lo más variadas, es obligatorio visitarlo en esta época para vivirlas en primera persona.

Como cada año, el municipio celebra la comida de los mayores en la que los 'abuelos' del municipio celebran una convivencia que acompañan con un baile de lo más divertido.

A mediados de diciembre, el grupo de teatro Torreblanca organiza una representación de teatro aficionado en la que diferentes participantes sacan su faceta más interpretativa.

Además, hay diferentes actividades y talleres de manualidades para los niños, que sin duda son los principales protagonistas de la Navidad. De hecho, la San Silvestre, carrera popular que este año celebra su cuarta edi-





ción, cuenta con una carrera infantil además de la carrera para adultos, donde hay diferentes premios para todos. Durante esta actividad, corredores de todas las edades van disfrazados con atuendos de lo más variados y curiosos. Sin duda, merece la pena participar tan solo por el ambiente y la diversión que se respira.

El mercadillo de Navidad también es muy popular entre los vecinos. En él se organizan diferentes talleres de manualidades y se pueden adquirir libros de segunda mano y artesanía típica de países como Alemania, Francia, Turquía y Portugal. Además, hay diferentes actuaciones musicales para animar el

La gastronomía típica de la época navideña adquiere un papel fundamental en Purchena, donde los vecinos saborean con alegría ojuelas y borrachos y toman mistela y licor de membrillo, muy popular en la zona, elaborado a base de vino, azúcar y aguardiente.





E LABORACIÓN DE DULCES

LA NOCHE DE REYES,

LA MÁS ESPERADA DEL AÑO Hay municipios dentro de la provincia de Almería que son todo un descubrimiento en cuanto a tradiciones, fiestas y costumbres se refiere, como es el caso de la pequeña localidad de Rágol.

Este pueblo de interior cuenta con tan solo 307 habitantes, pero alberga un gran número de actividades culturales en su calendario navideño con el objetivo de que todos los vecinos lo pasen en grande durante las fiestas.

Antiguamente, las mujeres de la localidad se juntaban en sus casas para preparar juntas la masa de los roscos de vino, mantecados y alfajores. Estos pequeños bocados, preparados con tanto amor, se degustaban durante las comidas y cenas de Navidad en compañía de la familia.

MONTAJE DE BELENES

BUZONES PARA CARTAS A LOS REYES

Actualmente los vecinos siguen preparando los dulces siguiendo la tradición navideña, pero la tradición ha cambiado y ahora se elaboran en casa, cantando villancicos y de manera más íntima.

Durante todo el mes de diciembre y hasta el cuatro de enero, los niños pueden acercarse al Salón Municipal a entregar sus cartas a los Reyes Magos en los diferentes buzones habilitados para la ocasión. El Ayuntamiento, una vez finaliza el plazo de envío, será el encargado de hacer llegar las peticiones de los ragoleños hasta sus majestades.

Una de las costumbres ragoleñas más características y esperadas por vecinos y visitantes es el montaje de los Belenes navideños. Estas representaciones se ubican en la Iglesia y la Plaza del Ayuntamiento durante toda la Navidad para que los vecinos se acerquen a ver las nuevas figuras. La actividad tiene un fin benéfico ya que todas las donaciones se destinan a diferentes asociaciones que previamente han escogido los vecinos.

Uno de los momentos más mágicos del año en Rágol es la cabalgata de Reyes Magos. La tarde del día 5 de enero las calles del municipio se llenan de vida y alegría. Los pequeños bailan al son de los villancicos navideños mientras recogen los caramelos que sus majestades van lanzando a su paso. Una vez finaliza el recorrido, los más pequeños de la localidad pueden acercarse a recoger sus regalos que previamente sus papás han dejado en mano de los Reyes.

UNA MIRADA

AL PASAD (

Resulta muy interesante conocer diferentes costumbres antiguas de los pueblos y a la vez mágico saber cómo, a pesar de no haber pasado tantos años, las tradiciones cambian de una forma asombrosa.

Y es que los mayores del municipio aún recuerdan la época en la que se reunían para elaborar postres típicos como roscas de aceite, tortas de manteca u hojaldres en las casas de quienes por suerte tenían horno.

También miran al pasado con nostalgia al rememorar aquellos momentos de unión en los que familiares y vecinos iban por las calles tocando la zambomba y cantando villancicos en un recorrido que atravesaba todo el pueblo.

Aunque antiguamente era más común ir a la Misa del Gallo, hoy en día se sigue haciendo pero son menos los vecinos que acuden a esta festividad religiosa.

Al preguntar por gastronomía en un pueblo donde tienen gran variedad de platos propios, es imposible que alguien olvide la popular pipirrana de pimientos secos, cordero y pollo. Por otro lado, los vecinos se reúnen para degustar diferentes postres típicos elaborados en sus casas.

El alumbrado de Navidad no pasa desapercibido en esta época. En Rioja, las casas y fachadas están decoradas con estrellas y Papa Noel que otorgan al municipio ese toque navideño que se respira por sus calles.

Pero no podemos hablar de Navidad en Rioja sin mencionar el belén artesanal de Rafael Ruiz Martínez, con una decoración exquisita y un ambiente artesanal que lo convierten en un atractivo de visita obligada.



Variedad gastronómica con diversos platos propios

PIPIRRANA DE PIMIENTOS SECOS, CÓRDERO Y POLLO

DEGUSTACIÓN DE POSTRES CASEROS

ROSCAS DE ACEITE TORTAS DE MANTECA HOJALDRES





RIOJA









EL SONIDO DE LOS BOMBOS

ALA BIENVENIDA NAVIDAD

AGUINALDO

VILLANCICOS

Santa Cruz de Marchena es un municipio donde la Navidad se vive de forma muy especial. Largas comidas en compañía de familiares y amigos, villancicos y adornos navideños acompañan a los vecinos de la localidad durante los meses de diciembre v enero, pero hay una tradición que perdura por encima de todas. v marca el inicio de las fiestas.

Justo cuando el mes de diciembre empieza a oler a alfajor, a roscos de vino y anís, los santacruceros dan la bienvenida a la Navidad de una forma muy característica, su famosa Tambora navideña.

El culto a las ánimas es una de las tradiciones más antiguas y bien documentadas de la cultura almeriense y en Santa Cruz de Marchena les han rendido homenaje durante décadas.

Alrededor de esta celebración existen múltiples muestras de folclore que la convierten en única. Las cuadrillas de ánimas recorren las calles de este singular municipio alme-

riense en "la tambora" con el fin de pedir una limosna para esas ánimas benditas que andan perdidas por el pueblo.

Durante años esta tradición navideña se perdió, pero un grupo de jóvenes la ha recuperado y procesiona cada Navidad por las casas de la localidad pidiendo el Aguinaldo y cantando los villancicos más característicos de estas fechas, acompañados en todo momento por un grupo de músicos que tocan un bombo llamado Tambora, de ahí el nombre de la tradición.

Aunque hoy día el carácter festivo del evento es más fuerte que la tradición es uno de los momentos más especiales para Santa Cruz de Marchena va que todos los vecinos se reúnen ese día para pasar una velada de lo más divertida todos juntos. Una vez dan comienzo la Navidad los santacrucenses viven unas fiestas tranquilas, llenas de momentos íntimos en compañía de la familia.

SANTA MONDÚJAR















RUTA

EL MANTECADO

Se están perdiendo tradiciones de toda la vida. Hace años, todos los vecinos se preparaban para la matanza. Morcilla, chorizo y otros productos se repartían entre todas las familias del pueblo. Los vecinos recuerdan cómo se celebraba una fiesta de tres o cuatro días en la que había comida para todos.

En los cortijos era tradición que las familias elaboraran mantecados en los hornos, sin embargo ahora la mavoría de la gente los suele comprar en las panaderías o pastelerías.

Todos los años se monta un belén gigante en la iglesia, donde algunas de las construcciones son monumentos de Santa Fe como por ejemplo la Torre Nazarí. Este belén goza de gran fama en el municipio, donde santafereños se sienten muy orgullosos de él.

Antiguamente, jóvenes y mayores iban de casa en casa pidiendo el aguinaldo, donde les ofrecían una copa de anís. Hoy en día son menos las personas que salen a cantar villancicos, y se trata de una tradición que por desgracia se va perdiendo.

Por suerte, hay otras nuevas actividades que vienen para quedarse. Por segundo año consecutivo los niños interpretan un teatro infantil v se organiza un festival donde los más pequeños son los principales protagonistas.

El año pasado, el Ayuntamiento, junto con los más pequeños del municipio, visitaron a los mayores que por diversos motivos se sienten solos, y fueron a sus casas a cantar villancicos y ofrecerles roscos y mantecados.

Por otra parte, durante la Navidad se celebra otro acto solidario conocido como 'La ruta del mantecado'. Esta actividad consiste en ir con una botella de anís y mantecados visitando a los vecinos y cantando villancicos. Y es que si algo caracteriza al municipio es su solidaridad y sus valores, que reafirman el gran compromiso de sus vecinos.



CHOCOLATAD

G Y M K A

PRIMEROS DARLE

BIENVENIDA AÑO NUEVO

Senés es uno de esos municipios almerienses con tanto encanto que siempre quieres volver. Compuesto de pequeñas casitas blancas y envuelto por el manto de la sierra forma una verdadera postal de cuento.

Los seneseros aman su tierra y otorgan mucha importancia a las tradiciones. La Navidad es un claro ejemplo de esto va que los vecinos se esfuerzan por mantener vivas las actividades de siempre y las fiestas se convierten en una de las mejores épocas del año para visitar el municipio.

Dentro del calendario de actividades navideñas de Senés se pueden encontrar actividades de todo tipo. Lo que más importa es que todo del mundo lo pase bien durante las vacaciones.

Los días previos a la Navidad, la Asociación de Mujeres de la localidad monta un Belén cargado de figuras y escenas con la ayuda de los más pequeños del pueblo. En la mañana del día 25 de diciembre se organiza en la plaza del pueblo una gran chocolatada con dulces para todos los vecinos y tiene lugar la inauguración del Belén municipal.

Este mismo día, con el objetivo de que todos los seneseros pasen un divertido día de Navidad, se organizan decenas de actividades navideñas como gymkanas, talleres de manualidades, música en directo, etc.

La Nochevieja en Senés se vive de una forma muy especial, y es que las uvas no se co-

men a las 12 de la noche, sino a las 12 de la mañana. Unas horas antes del mediodía todos los vecinos se reúnen alrededor del reloj de la Plaza del Ayuntamiento con su paquete de uvas y ataviados con matasuegras, máscaras, sombreros, collares y confeti. Una vez suena la primera campanada empiezan a comer, una a una las doce uvas, para acabar gritando al unísono 'Feliz año nuevo'. Se trata de una jornada de convivencia vecinal en la que niños y mayores lo pasan en grande durante toda una mañana y disfrutan juntos de las últimas horas del año.

Los mayores de la localidad también tienen un hueco reservado dentro del calendario de actividades. Como es va tradición, cada Navidad se organiza el esperado torneo de petanca navideño en polideportivo municipal. Abuelos, hijos y nietos viven juntos de una jornada de competición, compañerismo y diversión, reviviendo recuerdos de fiestas pasadas.

Unos días antes de Nochevieja tiene lugar el clásico concierto de villancicos navideños. El pueblo de Senés acoge, en el Salón de actos de la localidad, la actuación de diferentes artistas que deleitan a los presentes con las canciones tradicionales interpretadas de una forma muy especial.

Entre roscos, turrón de almendra, villancicos y anís trascurre la Navidad senesera cada año, dejándole a sus habitantes un recuerdo imborrable en sus corazones.

S









DIPUTACIÓN DE ALMERÍA



LAMANDO LOS REYES

Como cada año, los más pequeños representan una obra de teatro y cantan villancicos en el colegio, un evento que sin duda acapara las miradas de padres, madres y profesores, que disfrutan del talento y el arte de sus pequeños artistas.

El día antes de la fiesta se realiza en el colegio una actividad que resulta de lo más curiosa. Esta iniciativa lleva dos años celebrándose v gusta especialmente a los más pequeños, que esperan con ilusión la llegada del 'arrastre de latas'. Esta actividad consiste en llamar a los Reyes para avisarles de que pronto tienen que entregar los regalos.

Niños y profesores van por todo el pueblo arrastrando las latas y más tarde se encuentran a los Reves Magos.

La música aporta un toque mágico a la Navidad en Serón gracias a los conciertos navideños que organizan las dos bandas. Por otro lado se celebra la fiesta de la nieve para animar a los más pequeños en un día donde hay diferentes actividades para los niños.

Una o dos semanas antes de cara a la Navidad, se celebra un mercadillo artesanal de temática navideña. Este año hay puestos de quesos, panes tradicionales, mochilas artesanales y diferentes talleres tanto para niños



como adultos para confeccionar adornos navideños. Dentro de este mercadillo, hay un puesto solidario donde cada vecino entrega juguetes para fines benéficos. Otros años se ha llevado a cabo una recogida de alimentos gracias a la gran labor de las hermandades de Semana Santa.

Entre los dulces típicos más característicos de Serón destacan la mistela, el turrón y los suspiros. Aunque antes los vecinos los elaboraban en sus casas, se trata de una tradición que se ha perdido. Lo que no se ha perdido es degustarlos cualquier día de Navidad.

Una actividad muy personal del pueblo es el 'arrastre de latas'

ARRASTRAN LATAS POR LAS CALLES

AVISO A LOS

REYES MAGOS PRONTO DEBEN

DIPUTACIÓN DE ALMERÍA

TRAER LOS REGALOS



En Sierro siempre ha sido costumbre salir a cantar el aguinaldo. Jóvenes y mayores van de casa en casa y las familias les ofrecen mantecados y bebida. Antiguamente, era una actividad que se realizaba en grupo y hoy en día se juntan todos los vecinos en una misma pandilla.

Este año por primera vez en la historia del municipio se va a celebrar un certamen de villancicos en el que diferentes colectivos van a cantar villancicos en la iglesia para animar las fiestas a los vecinos.

El día de Reyes es mágico en Sierro, donde estos dan los regalos a los niños y viven un momento único. Debido a la escasa anchura de sus calles, antiguamente los Reyes iban montados en burra y ahora van andando o a caballo.

Pero sin duda, la tradición más llamativa de este pueblo es la de, como ellos lo llaman, "poner los Reyes". El día de Reyes el pueblo se convierte en un auténtico caos. Es típico que la madrugada de Reyes distintos vecinos por

ejemplo, cojan prestadas las cortinas tradicionales de cada casa y las coloquen en casa de otro vecino para burlarse. Además, en el pueblo hay un vertedero en el que hay mobiliario y electrodomésticos.

Pues bien, los jóvenes acuden a este lugar para recoger diferentes cachivaches v deiarlos en la puerta de sus amigos para cortarles el paso. También es típico quitar la maceta de un vecino y colocarla en la casa de otro. Todos saben que han sido los jóvenes pero no quienes. Los últimos años, la tarde de antes de Reyes el pueblo se encontraba sin macetas ni cortinas y hace dos años los jóvenes construyeron una especie de comedor a partir de los trastos que había en el vertedero.

Se trata de una tradición curiosa que despierta el interés de cualquiera. Y es que el hecho de que el pueblo se despierte el día de Reves hecho un auténtico desastre hace estallar a carcajadas a todos sus vecinos, que sin duda pasan unas navidades de lo más divertidas.



CERTAMEN DE VILLANCICOS

PONER LOS REYES" CAOS EN EL PUEBLO

> El día de Reves el pueblo amanace con...

CACHIBACHES POR LAS

MACETAS Y CORTINAS CAMBIADAS DE LUGAR CALLES

OFICINAS DE INFORMACIÓN TURÍSTICA

e-mail: turismo@dipalme.org

TODAS LAS PUBLICA-CIONES A B L A
A B R U C E N A
A L B A N C H E Z
A L B O L O D U Y
A L B O X
A L C O L E A
A L C Ó N T A R
A L C U D I A D E
M O N T E A G U D

AIHABIA

DIPUTACIÓN DE ALMERÍA

Excma. Diputación de Almería. Servicio Provincial de Turismo 04001 Almería TIf: +34 950 2118 41 Fax: +34 950 26 97 85 www.turismoalmeria.com

INTERIOR ALMERIENSE

■ **BERJA:** Oficina Municipal de Turismo. Tlf. 950 49 21 82
■ **LUBRÍN:** Oficina Municipal de Turismo / Ayuntamiento De Lubrín. Tlf. 950 47 70 31
■ **VÉLEZ-RUBIO:** Oficina Municipal de Turismo. Tlf. 950 41 25 60

PONIENTE ALMERIENSE

- ADRA: Oficina Municipal de Turismo. Tlf. 950 56 08 26
- EL EJIDO: Oficina Municipal de Turismo. Tlf. 950 48 95 55
- ROQUETAS DE MAR: Oficina Municipal de Turismo. Tlf. 950 33 32 03

ALMERÍA CIUDAD

ALMERÍA CIUDAD: Oficina Municipal de Turismo. Tlf. 950 38 02 99

CABO DE GATA - NÍJAR

■ NÍJAR: Oficina Municipal de Turismo. Tlf. 950 61 22 43 Oficina Municipal de Turismo de San José. Tlf. 950 38 02 99

LEVANTE ALMERIENSE

■ CARBONERAS: Oficina Municipal de Turismo. Tlf. 950 13 60 52
■ MOJÁCAR: Oficina Municipal de Turismo. Tlf. 950 61 50 25 / 902 57 51 30
■ GARRUCHA: Oficina Municipal de Turismo. Tlf. 950 13 27 83
■ VERA: Oficina Municipal de Turismo. Tlf. 950 39 31 42
■ SORBAS: Oficina Municipal de Turismo. Tlf. 950 36 78 96 / 950 36 44 76
■ CUEVAS DEL ALMANZORA: Oficina Municipal de Turismo. Tlf. 950 54 87 07
■ HUÉRCAL-OVERA: Oficina Municipal de Turismo. Tlf. 678 79 86 88
■ PULPÍ: Oficina Municipal de Turismo. Tlf. 950 46 40 01



A L H A M A D E A L M E R Í A A L I C Ú N A L M Ó C I T A A L S O D U X A N T A S A R B O L E A S A R M U Ñ A D E A L M A N Z O R A B A C A R E S B A Y Á R C A L 3

B A Y A R Q U E B É D A R B E I R E S B E N A H A D U X B E N I T A G L A B E N I Z A L Ó N B E N T A R I Q U E B E R J A 4

CANTORIA
CASTRO DE
FILABRES
CHERCOS
CHIRIVEL
CÓBDAR
DALÍAS
ENIX
FELIX
FINES

5

FIÑANA
FONDÓN
GÁDOR
LOS GALLARDOS
GÉRGAL
HUÉCIJA
HUÉRCAL
DE ALMERÍA
HUÉRCAL-OVERA
ÍLLAR

6

INSTINCIÓN LAROYA LAUJAR DE ANDARAX LÍJAR LUBRÍN LUCAINENA LÚCAR MACAEL MARÍA 7

LA MOJONERA
NACIMIENTO
OHANES
OLULA DE
CASTRO
OLULA DEL RÍO
ORIA
PADULES
PARTALOA
PATERNA DEL

8

PECHINA
PURCHENA
RÁGOL
RIOJA
SANTA CRUZ
DE MARCHENA
SANTA FE
DE MONDÚJAR
SENÉS
SERÓN
SIERRO

9

S O M O N T Í N S O R B A S S U F L Í T A B E R N A S T A B E R N O T A H A L T E R Q U E T Í J O L A L A S T R E S V I L L A S 10

TURRE
TURRILLAS
ULEILA DEL
CAMPO
URRÁCAL
VELEFIQUE
VÉLEZ-BLANCO
VÉLEZ-RUBIO
VIATOR
VÍCAR
ZURGENA





La provincia de Almería te invita a vivir experiencias deslumbrantes en los pueblos de interior. Almería, provincia de cine, gastronomía, naturaleza y turismo activo.

















